

## ESTRIE<sup>1</sup>

### LES ENJEUX TERRITORIAUX DE LA RÉGION QUI INFLUENT L’ITINÉRANCE MASCULINE

- Le manque de transport collectif dans la région fait obstacle à l’accessibilité aux services chez les hommes (ex. : hébergement d’urgence et les banques alimentaires).
- Certaines villes transitoires sont confrontées à des déplacements des hommes qui ne sont que de passage dans l’espoir de se trouver un emploi (par ex. : Cowansville, Magog ou Orford).
- Une pénurie de logements dans différentes villes de la région entraîne une instabilité résidentielle chez les hommes.
- La précarité des emplois dans la région constitue un facteur important du passage et du maintien en itinérance chez les hommes.

### LES VISAGES DE L’ITINÉRANCE CHEZ LES HOMMES DANS LA RÉGION

- La région est surtout caractérisée par une itinérance cachée, puisque les hommes ne sont pas nécessairement sans domicile et ne dorment pas toutes les nuits à l’extérieur.
- Selon les intervenant.es, les hommes vont surtout se déplacer d’une ressource à l’autre, ainsi que dormir chez des proches.
- Une présence importante d’hommes en situation d’itinérance issus de l’immigration, ce qui engendre des barrières d’accès aux services en raison des disparités de langue et de l’inadaptation aux enjeux culturels.
- Une présence marquée d’hommes trans ou en questionnement au sein des ressources d’hébergement de la région, mais comme les services sont peu adaptés à ces réalités, ils sont référés vers Montréal.
- Apparition d’hommes vieillissants de plus de 60 ans en contexte d’itinérance qui seraient particulièrement désaffiliés des services.

### LES DÉFIS LIÉS AUX SERVICES CHEZ LES HOMMES EN SITUATION D’ITINÉRANCE DANS LA RÉGION

- Ne pas avoir de pièces d’identité est un obstacle important à l’accès aux services.
- Il y a un manque de centre de jour dans la région, ce qui constitue un défi important puisque les hommes sont obligés de demeurer dans l’espace public durant la journée.
- Des règles strictes quant à l’abstinence font en sorte que certains hommes se retrouvent exclus de différents services sur le territoire.

### BESOINS IDENTIFIÉS POUR AMÉLIORER LES SERVICES DANS LA RÉGION

- Augmenter le nombre de logements adéquats et abordables dans la région.
- Adapter les services aux réalités des hommes en situation d’itinérance en mobilisant, par exemple, des stratégies alternatives en réduction des méfaits (i.e., accueillir les hommes en état de consommation de substances au sein des ressources d’hébergement).
- Ajouter des lieux de reconnaissance et d’accueil pour les hommes désaffiliés afin qu’ils puissent socialiser, se laver, prendre soin d’eux et rompre avec le sentiment de menace lié à l’occupation dans l’espace public.
- Augmenter les heures d’ouverture des organismes afin de rejoindre plus efficacement les hommes en situation d’itinérance.

---

<sup>1</sup> Ces informations proviennent de groupes de discussion menés auprès de neuf organismes de la région de l’Estrie durant le mois de mai 2021.